
2021年8月18日 星期三

本版编辑 李家杉 5申花 A

申花应多打上海牌
我是一个老球迷了， 日常生活除了

演出和直播，最大的爱好就是看球赛，尤

其是申花的比赛，几乎场场都会收看。然

而这场京沪大战，我却看得一头雾水，思

绪万千。 无论如何， 申花已经跌入保级

组，这是不争的事实。 痛定思痛，希望申

花作为一家成熟的俱乐部， 全队上下能

够接受这个残酷的现实， 然后全心协力

打好后面保级组的比赛。

在我看来 ，目前的申花 ，面对这样

的结果 ，必须要做到以下三件事 ：一是

要面对，面对这么大的投入却收效甚微

的现实。 在这样一场分水岭的比赛中，

申花还是输给了老对手国安 ； 二是接

受，接受即便最后八轮全胜依然只能最

高位列联赛第九的命运； 三是改变，在

主教练和门将的位置，希望能够有新鲜

血液的加入。

让我感到不可思议的是，以往国家队

的比赛，每逢“打平即出线”，往往会阴沟

翻船。 而如今，这一魔咒被转移到了申花

的头上。我感觉，申花缺少了“自古华山一

条路”的勇气。说再多也无济于事，输了就

是输了，真心希望申花能够有所改变。 人

们常说“不懂历史的人，不知未来”。 这让

我回想起了1995年的甲A，那是申花最高
光的时候。 在徐根宝的率领下，全队拧成

一股绳，仅仅引进了高佳和瓦洛佳两名外

援， 凭借众多上海籍本土球员的出色发

挥，夺得了联赛冠军。重点是什么？我认为

是有非常多的上海人在队里。

我为什么喜欢申花？ 因为它的名字

里有“上海”二字，因为有上海元素。倘若

没有了这些，那我们怎么看得到未来呢？

所以我有个提议，希望有能力，想为申

花贡献自己力量的上海籍的球员 、教

练，向他们敞开大门。 谢晖在中甲带得

蛮好的，俱乐部能否考虑一下？ 还有守

门员顾超，是根宝基地的孩子，是否也

可以引进？

乒乓是我多年的热爱， 它有五大要

素，分别是变化、速度、力量、旋转以及落

点。 中国人的业余体育锻炼项目有很

多，乒乓球是八成人的选择，这也就是

我国一直能够称霸乒坛的原因 。

而申花目前的体系， 则是出现了

大问题。 老的老，小的小，断档

得厉害。 如果再不改变，恐怕许

多的队员又将被荒废。

作为我们上海的一支足

球队， 申花应该是为我们

的城市添砖加瓦 。 然而现

实摆在了这里， 再骂也

是无济于事 ， 我只能盼

望全队上下能够静下心

来打造，认认真真做出改

变。 希望申花能够

引入更多上海籍的

教练和球员 ，更多

的球员有上海情

结， 对这个城市

有认同感， 为这

个 城 市 荣 誉

而战。 这是我

作 为 一 名 老

球迷对目

前申花的

呼吁。

魂都没了，还谈什么精气神？
跟朋友闲聊时， 假设了一个

场景：如果现在的这支申花队，遇

到了2013年的困境， 还能像上次

那样，杀出一条血路来吗？聊天的

五个人当中，四个人觉得“不能”，还有一个

觉得“有点悬”，换句话说，就是没有一个人

觉得“能”。

惊不惊喜？意不意外？全中超为数不多

的拥有五名外援、 替补席上坐着的都是国

字号或者原国字号球员、 几个月前还是争

冠热门的这支球队， 怎么就硬生生地既不

“狂”又不“放”了呢？

找原因的话，从俱乐部的建队思路到

教练的排兵布阵再到赛制赛程，到处都是

问题，可能一两个“十问”都问不过来。 既

然技术的问题一句两句讲不清楚，那就先

说点精神层面上的吧。 以往比赛申花队落

后的时候， 球迷都会用掀翻屋顶的分贝，

高声齐唱 “阿拉立了看台高头 ，跟侬一道

战斗”， 这也是虹口足球场给很多外地过

来看球的人最深刻也是最震撼的印记，自

然也就成了对 “不狂不放不申花 ”的最好

诠释。

这个赛季的申花，又把多少的心思，放

在了球迷最为看重的“战斗”上面呢？

对前任主教练崔康熙的质疑， 应该是

在第四轮打河北队之后出现的， 第五轮输

给长春亚泰队之后达到第一次顶峰。 手头

富裕了的崔康熙， 虽然嘴里一直说着 “团

队”和“整体”，但是他对状态一塌糊涂的金

信煜无条件甚至无原则地信任， 硬生生地

在自己和队员之间，挖出了一道鸿沟，再加

上一成不变的45度高空轰炸， 心气儿没有

的申花队员，哪里还有什么战斗力可言。

如果下了课的崔康熙算是 “落魄”的

话，比这更要命的，则是申花队的“失魂”。

当年踢中甲的时候， 东亚队在与湖南湘涛

队的比赛中发挥欠佳， 徐根宝直接指出球

队的“魂没了”。徐根宝所说的“魂”，一是他

一直强调的技术，二是球员的斗志，而从申

花这个赛季的表现来看， 不少场

次的比赛当中， 技术上原本就没

有什么优势， 再加上丢了斗志这

个“魂”，去年全华班作战时的精

气神没了， 落后时那股不气馁不放弃的劲

头更是全然不见， 球员也只能踢到哪儿算

哪儿了。

没有了魂，哪里来的战斗力？ 没有战斗

力空谈精神，很有可能就会变成“神经”。这

个赛季的申花， 很多时候只是一支凑齐了

11个人的没有“魂”的球队，所以才会有人

说，即便是梅西和C罗来了，最后的结局很

可能跟当年的特维斯一样， 戴着一顶 “水

货”的帽子，灰溜溜地离开申花。

既没有金刚钻，又舍不得拼命，去了保

级组的申花，不冤。

雏凤该清于老凤声了
“哎呀，我真是要被申花气死了！ ”上周日晚间，京沪大战结束后仅仅过去20分钟，本报编辑部就接到了

包括脱口秀演员蔡嘎亮在内的多名球迷打来的电话，声音都很急促，隔着话筒都能感受到他们的焦急，有的
球迷甚至表示他们被气得胃痛、失眠、吃不下饭……满满的“恨铁不成钢”。 应广大球迷的需求，本报倾力策
划专题“问诊申花”，希望给困境中的申花带来一些鞭策和力量。
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申花本赛季的成绩，无疑是让人失

望的。 还记得赛季开始的两连胜，让我

感觉申花在联赛中是能够有一番作

为的。或许争冠需要一定的运气，但

是冲击一下更好的排名还是有希望

的，然而现在的结果，确实暴露出

了一些问题。

在我看来，目前申花最大

的问题就是整体年龄偏大。在

这样的赛制中，原本作为优势

的年龄， 难以发挥出来，三

天一场比赛的连轴转让全

队的恢复变得相对更慢。

球迷的期待值非常高，看

得出球员能力也有 ，

技战术素养也可以，

但就是受限于年龄

大 ，伤病问题在所

难免 ，而赛会制的

比赛也需要俱

乐部给队员做

更多的情绪和

心理上的建设。

在外援的

使用上 ，敦

比亚替换了

金信煜是一

个正确的

选择，毕竟金信煜伤愈归来后作用不及

以往，而敦比亚的个人能力也能让对方

后卫产生比较大的心理压力。 然而，崔

康熙对阿德里安和巴索戈两名新援用

得不多，二人很长时间是替补，这样很

难让他们的状态得以调整。毕竟外援需

要通过比赛来发挥出自己的实力，经常

做替补或者打不上一定时间的比赛，获

得的连贯性就少了，对于他们而言并非

是好事。 这两名外援，他们原本都是各

自俱乐部的核心，全队战术围绕他们展

开， 他们在场上有巨大的空间来施展。

如今，他们的活动区域也被迫受限。 尽

管队内也有不少有实力的球员，但是球

权平摊多了，他们相比以前的绝对核心

地位受到冲击，对球门的威胁度也急剧

下降，这导致了申花获得的机会远不如

从前，在整体捏合上也产生了问题。

再有就是，申花对年轻球员的使用

不太够。 我可以理解球队对于成绩的追

求而不敢贸然给年轻队员更多的机会，

但是每个队都需要经历一段阵痛期，倘

若前几年申花能够坚持使用年轻球员，

或许现在也就练出来了。 如今只有朱辰

杰和温家宝还算是稳定的主力，这是远

远不够的。 如果现在队里再来几个这样

的，搭配几个老将加外援，这样的年龄

结构，在体能上就会好很多。

如今申花尽管深陷保级组，但保级

压力还是不大的，我感觉球队应该多给

年轻人机会，或者索性放手给他们持续

不断上场， 哪怕在犯错中收获成长，也

算是必要的学费。 毕竟，只有试过才知

道。 在我看来，毛指导很熟悉申花，不过

作为主教练，也需要适应的过程。 如果

需要换主帅， 现在就可以着手准备了。

另外，把租借在外的小球员可以都召

回来，老队员也能够起到帮助和带领

的作用，这都是为了申花的未来能够

继续绽放。


